
本科新生代表牛子儒在 2022 年北京大学数学科学

学院开学典礼上的发言 

 

 
 

热爱我们一直热爱的数学 

 

尊敬的各位领导、老师，亲爱的的同学们： 

大家下午好。我是来自浙江省镇海中学的牛子儒，很荣幸能够作为本科新

生代表发言。 

首先，请允许我代表所有新生，向一直悉心陪伴，鼎力支持我们的师长、

亲友表达最诚挚的感谢。感谢他们的爱与关心，给予我们珍贵的在这数学圣地

求学的机会！ 

初入燕园，繁复细致的画卷在我眼前徐徐铺开，我激动于灯火流连下的塔

影，惊艳于幽静厚重的飞檐翘角，燕园的生机盎然使我充满了对未来的憧憬。

“博雅塔下宜聆教，未名湖畔好读书”，我惊讶于同学们丰富的知识与繁多的

才艺，也醉心于舍友的热情与温暖，我感受到了深深的压力，但更多的是对未



来的憧憬与前进的勇气，但正如每一次数学危机都极为深刻的推动了数学的发

展一般，我相信在数院的奋斗历程会造就更好的我们。 

曾几何时，我们都在各色各样的数学空间中耕耘，无论高考还是竞赛，数

学都伴随我们走过了漫漫十二年的学习生涯。我仍记得，去年联赛时，意气风

发的我来到了我自以为最擅长的数论题前，两个小时的时间让我觉得进队只是

一加一等于二般简单的事，不幸的是，这可能是哥德巴赫猜想的一加一等于

二，时间的流逝让我渐渐手脚发冷，头晕脑涨。那正是台风“灿都”登陆的前

夕，我低着头默默走出考场，雨水和泪水在我的脸上纵横，周边的喧闹都恍若

隔世。回校以后，我笑着面对老师同学们的安慰，说：“没事的没事的”。可

是当夜深人静之时，我一个人在出租屋里面对着摆满书柜的数学书籍，心中仿

佛少了一点什么，泪水止不住的簌簌而下。回家路上突然迸发的灵感，睡梦中

不可名状的花纹。数学早已深深烙印在了我的心底啊。也正因此，在高考前我

就到处问数院的分数线是多少，怎么才能进数院？出分后，我从未想过其他院

系，毫不犹豫地问：“老师，数院能签吗？”如今我站在这里，我愿意继续不

断地学习我未知的数学，探索我未知的领域。我愿将数学的纯粹与我的世界观

相连，将数学的理性运用到迷茫的生活中去，在将世界的剖析，解离，建构中

体会知识的伟力，思考世界的终极。 

开学虽然才两周，老师们的教诲，同学之间的头脑风暴已使我受益匪浅。

我清楚数学的抽象与困难，我不会畏缩，但若是要那心中汹涌蓬勃的热情转化

为切实可见的进益，需要时时刻刻的学习、思考。“我将在此守望，今夜如

此，夜夜皆然。”日积月累的热爱与思考方能点燃璀璨的灵感火花。我相信在

座的同学们与数学之间都有解不开的千千结，葆有热爱数学的初心能让我们行

稳致远。 

正所谓：“知识是一切的力。”无论是专业知识、社会阅历，还是国际视

野、家国情怀，都是北大赐予我们的人生财富。我们要秉持对数学的感动，守

得住寂寞，走好自己的路。“时人不识凌云木，直待凌云始道高。”在日积月

累中磨砺自己的锋刃，方能“今日把示君，谁有不平事”。有朝一日扛起属于

我们的红旗，做出属于我们的贡献，如此，方无愧于数院的教导，无愧于北大

的百年精神。 



愿乘长风，破万里浪。愿各位同学在接下来四年的学习中，认识自我，体

悟数学，初心不改，热爱长存。谢谢。 


